

EL PUEBLO

AÑO VI

Número suelto, 5 céntimos

Alicante: Miércoles 8 de Abril de 1908

Redacción y Administración, Rafael Terol, 3 Núm. 1.319

No hay que darle vueltas

Para Maquinas de coser y haer medias, por su solidez, elegancia y ligereza, las mejores son las de la casa WERTHEIM

San Nicolás, número 3

Monarquías en descrédito

Ocupémonos hoy de Portugal. En este país como en el nuestro, se recurre a la fuerza pública para aparentar ante el mundo civilizado, que las instituciones arcaicas que rigen a Portugal y España, son las únicas que disponen de la confianza de estos dos pueblos.

Mentira; tanto allí como aquí, las ideas democráticas superan a las anticuadas monárquicas, cuyo sólo nombre espanta a las muchedumbres, harta de sufrir y padecer el yugo de tiranos y de despotas.

Uno y otro pueblo son verdaderamente republicanos y pronto quedaría demostrado lo que aquí afirmamos, si esos hombres que sostienen con sus trapacerías indignas al actual régimen, fuesen más serios, más dignos, más honrados, y se inspirasen en los anhelos de regeneración de nuestro pueblo.

Tanto en nuestra nación como en la vecina, los desmanes que realizan los monárquicos, por todos conceptos execrables, y que, valiéndose de arterias de mala ley, llegan hasta el robo de las actas de diputados, para luego sentarse en el banco azul de la Cámara popular, con el mismo orgullo, cuando de una confianza ficticia que, engañándose a sí mismos, pretenden hacer creer que el pueblo les otorga, cuando en realidad estos hombres deberían ser anulados, eliminados de la gobernación del pueblo por esa misma muchedumbre que tales escarnios viene sufriendo bajo el yugo de la desprestigiada monarquía.

Pero día vendrá, es forzoso, que se convenza el pueblo indiferente de que padecemos, en vez de hombres de Estado que inspiren sus actos en el bienestar de este desventurado país, histriones ridículos ahitos de soberbia y despojados por completo de sentido común.

Los gobernadores inviolables

Para que cese el escarnio de que es constantemente víctima la augusta libertad de imprenta; para evitar prisiones y prisiones a inocentes periodistas que se atreven a pedir el imperio de la moralidad y de la justicia, no hay más que un medio: proclamar la inviolabilidad de los gobernadores.

Investidos de tal supremacía, defendidos por fuerza tan espesa, ya no tendrán necesidad de apelar a inicuos medios para satisfacer sus pasiones y vengar fastidiosamente sus rencores personales. En las puertas de sus despachos; leemos los periodistas, *Nolli tangere, y naevs las tocará.*

Hechos seguidos con vivo interés, con interés de hermano, la campaña emprendida, y continuada hasta la fecha con verdadero ensañamiento, contra el estimado colega murciano *Región de Levante*, ó más bien contra su director Pedro Jara Carrillo, querido amigo nuestro, por el señor Barroso, dignísimo representante, en la ciudad del Saguro, del feudatario La Cierva y espejo fiel donde se reflejan los odios, no asociados, a la prensa, del exarxote de Mala y de su supremo señor, Menza.

El señor Jara Carrillo, acreedor a todo linaje de respetos, estimaciones y cariños por su caballeresca y noble condición, por sus grandes talentos y por su modestia; el señor Jara Carrillo, a quien esas consideraciones le han sido tribuadas por grandes y pequeños, véase hoy

vejo, o procesado y seguramente perseguido por un señor con gaban achocolatado que se llama Barroso, y ha llegado, cosa bien fácil en estos menguados tiempos, a Gobernador de Murcia.

De los delitos cometidos por el señor Jara Carrillo no podemos ocuparnos, por la sencilla razón de que no existen, como no se quisiera presentar, en calidad de cuerpo de aquéllos, unas ligas de la *Raquiel* y un vaban de color de chocolate.

Por lo demás, para merecer tres denuncias, una querrela, procesamiento y auto de prisión, el director de *Región de Levante* no ha hecho sino invitar al señor Barroso, para su bien, á que satisfaga las justas aspiraciones de un pueblo que desea conocer, sin que este deseo envuelva previa censura, como se administran y á que se apliquen los fondos llamados de la higiene.

¿No hubiera sido más sencillo publicar esas cuenta?

El señor Barroso lo ha entendido de otra manera. Por para él.

Terminados de perseguir los reglones que antecedan, leemos en *Heraldo de Madrid* el siguiente párrafo que copiamos como brillante corolario de este artículo.

Dice así:

«Lo que se quiere es acabar con la Prensa, que nadie escriba nada, que nadie diga nada, que nadie piense nada y que cerradas las imprentas y cortado el telégrafo y teléfono y arrastradas a la guada laboradoras del territorio, y ya para los dos á entonar preces de gratitud, «Te Damos» de suprema glorificación de un Poder que sustituya al terror rojo con el terror blanco.»

SERVICIO ESPECIAL DE «EL PUEBLO»

Extranjero

POR TELÉGRAFO

Cambios

Sobre París: Francos á 14.90.
Sobre Londres: Libras á 28'86.

Banquete

París 7.

M. Fallières ofrecerá el miércoles un banquete de honor á los príncipes de Gales. Estos han visitado hoy los jardines y palacios de Versalles, quedando altamente complacidos.

Hundimiento

Londres 7.

Se han hundido dos casas, sepultando 40 personas. Hay que lamentar 7 muertos y 22 heridos. Créese que la causa se debe á una explosión de gas.

Agresión

Bushire 7.

Las tribus árabes de la provincia de Amara han disparado sobre un buque inglés, matando á dos pasajeros y dejando á dos gravemente heridos. Un buque turco ha disparado contra los agresores, escoltando al barco inglés durante tres horas.

Torpederos yanquis

San Francisco 7.

La escuadrilla de torpederos ha llegado á Bahía Magdalena.

El nuevo jefe

Londres 7.

Mr. Asquith ha salido en dirección á Biarritz para conferenciar con Eduardo VII.

La vida por la bandera

Londres 7.

Ha estallado un incendio en el cuartel Mullingar. Varios soldados se han arrojado al canto de banderas para salvar la bandera del batallón. Algunos han resultado heridos, uno ha fallecido y dos se hallan agonizando. La bandera ha sido salvada.

De Haití

Nueva York 7.

El general haitiano Firmin niega que haya abandonado la jefatura del partido revolucionario y declara que el general Lecolte no tiene nada de común con su política.

España

Día por día

El «Tijereta» y el «Bernal» son dos malas personas que servían de confidentes á la guardia civil de Sevilla. Ambos son presos en la cárcel, y en el patio de la misma, por un tiquis miquis, sobre quien daba más noticias á la guardia civil, se han propinado unas cuantas bofetadas gordas; los demás presos se civilizaron en dos bandos, tijeretistas y bernalistas, y se armó un escandalazo de los que hacen época.

Este ha sido un reyo por demás irreverente, puesto que ha caído en la Iglesia de Albadie, incendiándola y destruyéndola y causando un pánico mayúsculo á los vecinos, que ya estaban asustados, pues antes otro reyo caió á un labrador que se había refugiado en una caseta.

Hace dos meses que los obreros carpinteros y ebanistas del Ferrol, se declararon en huelga porque sólo querían trabajar ocho horas en todo tiempo, cosa á que no accedieron los patronos y surgió el rompimiento.

El Alcalde del Ferrol, debe ser un hombre sensato, que piense mucho lo que trabaje ocho horas en invierno y nueve en verano, proposición que ha sido aceptada inmediatamente por obreros y patronos.

Como ven ustedes, la cosa no era tan difícil para tardar dos meses en pensar la fórmula; pero en fin, como era un Alcalde el que tenía que pensar, el hombre no estaría acostumbrado.

Don José Asibe, era un canónigo de Toledo, rico y viejo, que harto de vivir y de latinar, se pegó un tiro, y consiguió en eliminación de este pícaro mundo en que hasta los ricos se cansan de él.

A consecuencia, según dicen, de lo de la quiebra de una importante casa, siete comerciantes barceloneses han hecho suspensión de pago. Esta simultaneidad ha sido comentadísima.

Se habla también de que por el mismo motivo algunas fábricas se cerrarán.

Las elecciones en Portugal

Varios tumultos.—Intervención de la policía

Lisboa 7.

Conócese el resultado de la elección en 107 distritos, en casi todos los cuales han triunfado los candidatos del grupo de concentración monárquica, sin que se sepa de haber obtenido el triunfo ningún republicano.

En el colegio electoral de Alcantara (barrio lisboense) hubo un tumulto originado por sospechar unos electores republicanos que el teniente Godinho, de la guardia municipal, había votado dos veces, resultando herido dicho oficial.

En los de Santo Domingo y plaza del Rocio también promovieron reyertas por entender que los locales, donde se custodiaban por la policía las urnas y listas electorales, no ofrecían confianza; la guardia municipal tuvo que intervenir para apaciguar los ánimos.

O *Correio da Noite* dice que el plan de los republicanos era poner en fuga por medio del terror á los electores monárquicos, plan que ya estaba acordado hace algunas semanas.

Según la nota oficiosa facilitada á la Prensa, la elección se ha verificado con tranquilidad en casi todos los distritos,

á excepción del de Alcantara, los Santos y Santo Domingo, en los que hubo desórdenes de importancia.

Como mera precaución patrullan por las calles fuerzas de caballería del ejército y de policía, habiéndose realizado 110 detenciones.

Graves desórdenes.—Agresión á un guardia.—Una garita destruida

Se han reproducido los desórdenes. Esta tarde á las tres y media ocuparon fuerzas de caballería y lanceros la plaza del Rocio.

Un grupo de manifestantes, formado en su mayoría por estudiantes del Liceo que se hallaba cerca de dicha plaza, atacó á un soldado de la guardia municipal, el cual tuvo que solicitar el auxilio de la policía para volver á su cuartel.

El grupo se dirigió después al teatro de Dona Amélia, donde suele haber un puesto de guardia municipal y arrojando la garita de los centinelas la hicieron pedazos arrojando los despojos por la plaza de Santo Domingo.

Precauciones militares.—Excesos de los republicanos

El gobierno sigue tomando enérgicas medidas para garantizar el orden.

Regimientos de infantería y caballería ocupan militarmente la plaza de Camoesa, la de don Pedro y el Terreiro do Paço, donde se encuentra también una batería de artillería.

Los balcones de estas plazas están ocupados por fuerza de caballería.

Dos pequeños grupos de jóvenes han insultado á varios sacerdotes, apedreado los tranvías y atacado los puestos de la carnicería y que se arrojaron las gaitas.

IDILIOS

Estos días de primavera, de verano anticipado, tienen muchas ventajas para los paseantes en corte y para los enamorados.

Aquéllos pueden libremente consagrarse á su sport favorito y encaminarse á esos sitios que los enamorados prefieren, para distraer sus ocios, contemplando escenas amorosas de diversos matices, idilios varios que alegran el corazón de la juventud y sirven de vehículo del recuerdo grato para la vejez.

El paisaje, el sol, la esplendidez de la Naturaleza, los campos que reviven, las flores que apuntan y comienzan á exhalar sus deliciosos perfumes, el cántico dulce de los pajarillos, la quietud y la paz en la sombra, todo contribuye á que el ánimo se expanda, á que el alma se fortifique, á que las preocupaciones cesen, á que los pulmones aspiren con libertad el oxígeno vivificador.

Y el paseante; á la noche recorre las calles, los paseos; huye de las grandes vías y encaminase á los solitarios lugares. Ama la obscuridad, el silencio. Y allí, sentado sobre un banco de piedra, oyendo el rumor de la cercana fuente y contemplando el panorama soberbio del firmamento, en que las estrellas oscilan y la Luna camina con paso triunfal conságrase á sus meditaciones, á sus ensueños, á sus quimeras, que acaso se malgren á la salida del Sol, al llegar la aurora.

Ya avanzada la noche, el regreso es una carrera de obstáculos, y estos obstáculos constituyen diversas fases del Amor.

Son los enamorados, también favorecidos por la primavera, que se desquitan del invierno y dan rienda suelta á sus idilios.

Aquí es la niña candorosa y tímida que desde el balcón habla por teléfono con el galán que en la calle escucha las frases dulces de una esperanza sin

límites, de un cariño apasionado y primerizo.

Allí es el joven que al lado de la reja vierte por sus labios almíbar y mieles, teniendo á Cupido por Dios y á la ilusión por consejera, mientras ella, ¡oh exigencias del Amor! está echada sobre el suelo, en la obscuridad de la habitación, para oír bien las palabras de su Abelardo.

Acá es la moza bravía que pegada á la pared, en la acera de una calle, se ve sitiada enteramente por el manco apuesto que entre sus manos fuertes aprieta la diminuta del sér querido, forjando planes, soñando venturas.

Allí es ella la que se acerca al chico, la que sítia al joven, que, como un poste, inmóvil, oye las reconvenções de la mujer que le regaña por sus ingratiudes y desvarios.

Obstáculos, obstáculos hermosos que complementan la meditación del banco de piedra, en una noche de primavera, escuchando el rumor de la fuente cercana, presenciando el paso triunfal de la Luna, á la que parecen rendir vasallaje una corte admirable de estrellas que oscilan, que brillan en el espacio infinito, mar azul sin límites sin orillas.

ENRIQUE LA-GASCA.

SALCILLO

Muchos sabios y artistas cantaron tu obra inmortal, evocador del eterno drama enredado en las mallas de la gran prostituta nacional, te contemplo hoy ¡gran artista! de distinto modo de como te cuando vine á Murcia, peregrino de sus bellezas.

Tus esculturas sublimes que ayer me parecieron himnos á la maceración, línea griega fundida con sufrimiento cristiano, blanquera del Partenón teñida en sangre del Calvario, se me aparecen ahora el pueblo español azotado por sus caoiques, sus Judas y sus Pilatos, incapaces, siquiera sea por higiene ni aun de lavarse las manos...

Tu admirable *Cena* en que se junta el pueblo inocente, sus apóstoles de sencillez y clara mirada y honrada expresión, me parecen símbolo de la mogigatería española, masa donde comen los que venen á Cristo titulándose sus discípulos.

Y veo en lo escondido de una capilla á la ideal Verónica, la casta Vestal de las compasiones cristianas...

Más ¡ay! en nuestra pobre España no quedan más verónicas que las de Bombita y el Macquito...

¡Oh inmortal Salcillo! si vivieras en estos tiempos, el mortal La Cierva te hubiera denunciado por inmoral compañero tus sublimes desuniones con las onartas planas de los periódicos y con la estatua de la Fama que canta en mármoles la gloria de Epronceda, en la lápida que le conmemora en Madrid y que ha fructificado en hoja de parra!

Las vides helénicas serían molesta herencia si trataran de cubrir tus feas honestidades del espíritu.

¡Oh vulgar aguacil de Ayuntamiento y molinos del Saguro!

RODRIGO SORIANO.

Por el mundo

Tolstoi y su jubileo

Habiendo condenado el tribunal de Kertoff, á seis meses de prisión al siervo Bodiansky, que expandía en la población las obras de Tolstoi, éste ha publicado un artículo comentando la sentencia y desahucando que la mejor manera de celebrar su 80 aniversario, sería en un artículo, porque con esta medida, dice, se calmarían sus enemigos y la proporciónarían á él el beneficio de desembara-

Gran centro de la moda

LA PUERTA DEL SOL

López Olmos y C.ª Plaza Castelar, 1 y Constitución, 16

Inmenso y variado surtido en toda clase de tejidos.—Camisería, Corbatería y géneros de punto.—Pañería y Mantas para viaje. Confecciones para señoras, caballeros y niños.—Casa especial en géneros negros y blancos.—500 abrigos MODELO DE PARÍS para señora, vendidos por cuenta del fabricante.

PRECIO FIJO

Servicio Telegráfico

Pidiendo la destitución á Tressols

Madrid 8 (9 m.)

Telegramas recibidos de Barcelona comunican que sigue siendo objeto de la atención general la vista del proceso terrorista que se celebra en aquella Audiencia.

Se espera que del resultado del proceso salga el completo descubrimiento de los autores de los atentados.

La mayoría de la prensa barcelonesa pide la destitución de Tressols, comentando mi última declaración.

Grandes estafas.—Lo de la caja de depósitos

Madrid 8 (9'15 m.)

El asunto de las estafas descubiertas en la Caja de Depósitos, ha entrado en una nueva fase.

Según manifiesta un telegrama que ha recibido el juez instructor de esta causa, ha sido detenido en Barcelona García Franco, el cómplice de Zavala.

Por fin ha podido averiguarse el paradero de este último.

Se halla en Atenas. Aquí en Madrid ha sido detenida una amiga de Zavala, llamada Carmen Ferrer.

Se cree que su declaración servirá para esclarecer algunos puntos oscuros del sumario.

Los obstruccionistas.—Reunión aplazada

Madrid 8 (9'30 m.)

La reunión que pensaban celebrar los diputados obstruccionistas, ha sido aplazada hasta el regreso de Soriano.

Probablemente la reunión se celebrará esta noche acordándose en definitiva la conducta que han de seguir.

La exportación de la naranja

Madrid 8 (9'45 m.)

El exministro señor Navarro Reverter conferenció largamente con el ministro de Fomento señor González Besada.

Trataron de las dificultades con que lucha hoy la exportación de la naranja.

El señor Navarro Reverter hizo pre-

sente al ministro la relación y el interés que tienen en este asunto las provincias de Murcia, Valencia, Alicante y Castellón.

El señor González Besada ofreció estudiar detenidamente el asunto, interesándose por su pronta y favorable solución.

La cuestión política

Madrid 8 (10 m.)

Inesperadamente, el horizonte político que aparecía, según las operaciones, muy negro y amenazando tempestad para el Gobierno, se ha despejado.

Los pesimismo de los días anteriores, motivados por la lenta discusión del proyecto de Administración local, se han convertido hoy en optimismos.

Han contribuido en gran parte á ello, las declaraciones hechas por el señor Moret.

El jefe del partido liberal ha manifestado que reconoce que el señor Maura necesita la aprobación del proyecto de Administración local, con algunas modificaciones que no alteren lo esencial de la obra del señor Maura.

En vista de estas manifestaciones, se asegura que el proyecto se aprobará por todo el mes de Junio.

Las elecciones se verificarán en Octubre, con objeto de que la ley empiece á regir en 1 de Enero de 1904.

Huelga

Madrid 8 (10'15 m.)

De París telegrafían noticias alarmantes de la huelga.

El paro es imponente. Los huelguistas cometen toda clase de excesos.

Se registran numerosas coacciones y colisiones en los barrios obreros. Las autoridades han tomado grandes precauciones para impedir la repetición de estos sucesos.

Triunfo de los republicanos portugueses

Madrid 8 (10'30 m.)

Los últimos telegramas recibidos de Portugal comunican el resultado de las elecciones.

Según las noticias oficiales que se tienen, triunfaron en la lucha cuarenta y ocho candidatos republicanos.

Traidor que se fuga

Madrid 8 (10'45 m.)

Un telegrama fechado en Straburgo comunica que ha huido de aquella plaza el oficial que vendió á Francia los planos de las fortalezas.

La evasión está siendo muy comentada por la audacia que revela.

BODEGA ECONÓMICA

DE

CRISTÓBAL CONCA

Bailén, 7

Ciaret y tinto en botellas 3,4 litro, desde 0'15 á 0'20 pesetas.

Cántero, de 2'25 á 2'50 i. l.

Grandes existencias en vinos de Jerez, desde 1'50 á 2'25 pesetas botella.

Rioja de todas marcas, desde 1'50 á 2 pesetas.

Acete superior de Bier, desde 0'70 á 0'80 céntimos libra, y por arrobas desde 16 á 18 pesetas.

Licores de marcas acreditadas, á precios económicos.

Servicio á domicilio.

Casa de Comidas y Viajeros

DE

ANTONIO PASTOR

Calle de los Angeles, 5 y 7.—Alicante

Callos á la Andaluza, todos los días.

Empanadas de pescado fresco; á 10 céntimos

Ternera mechada, 50 céntimos.

Riñones al Jerez, 50 céntimos.

Platos variados todos los días.

Cubiertos desde una peseta en adelante.

Servicio á domicilio

Habitaciones magníficas

de Luis Sirvent

GRAN CORTE PARISIEN

PARA SEÑORITAS

Pasaje de Américo 1, 2.ª, derecha

Clase de corte y confección, 10 pesetas mensuales.

Enseñanza completa, 50 pesetas.

Corta y prueba de prendas de señora ó niño. Lecciones á domicilio y patronos á medida.

Se reciben encargos para la confección de equipos completos.

Se necesitan oficiales.

Pasaje de Américo, 1, 2.ª, derecha

ESCUELA MODELO

PARA NIÑOS

Calle de Calderón y calle de Juan de Herrera (Detrás de la calle de San Vicente)

Salones construídos según las prescripciones de la Higiene y la Pedagogía.—Pacios para recreo de los alumnos.—Agu corriente y abundante—Filtros—Ventiladores en cada salón—Gimnástica.

Dibujo—Solfeo—Francés—Trabajos manuales—Excursiones escolares.

ENSEÑANZA MODERNA

NUMEROSOS PROFESORES

PRECIOS ECONÓMICOS

HAY CLASES DE NOCHE

PELO O VELLO

desaparece en tres minutos usando el

depilatorio inofensivo de GÓMEZ MORA

Se garantiza su bondad y lo usan hasta las señoritas de cutis más delicado. No confundirlo con otros parecidos, desconfiar de las imitaciones. 2'50 pesetas frasco. Se remite por correo certificado por 3'25 id., dirigiéndose á su antor, Mayor, 23 y 25, Farmacia.—Alicante.

Pianos, Pianolas, Gramófonos

Alquileres: Plaza del Teatro, 4—Alicante

Pianos Pleyel, Erard, Gaveau y todas marcas renombradas del país y extranjero.

Gramófonos y Discos, Pianos de cola y de manubrio, Armoniums y

PIANOLAS: aparato para tocar el piano sin saber música.

Banquetas, Fundas, Candelabros, Cubreteclados, Aisladores, Mnsique-

ros, Asas, Taburetes, Ruedas para los pianos, Bujías eléctricas, Cajas para

ambalar pianos, Candelabros luz eléctrica última novelad.

Alquileres, Plaza del Teatro, 4. Alicante

Riera Hermanos

ISIDORO LAPUENTE SAEZ

NOTARIO

Calle de Bilbao, 4, 2.ª

Comisionista en frutas y hortalizas

Despacho y Almacenes: Postiguat, 5 y 7

Almacenes de

EL SIGLO

SUCESOR DE

Navarro Hermanos

MAYOR Y PASAJE DE AMÉRIGO

Grandes existencias en toda clase de tejidos.—Pañerías y novedades para señoras, caballeros y niños.—Casa especial en Camisería, Corbatería y géneros de punto PRIMERA EN PANUELOS, DE MANILA, bordados y lisos.—Trajes y confecciones para señoras, caballeros y niños.—Especialidad en géneros negros y blancos.

5.000 eapas, rusos, gabanes y pellizas para caballeros, desde 15 pesetas.—PRECIO FIJO

CASA EDITORIAL MAUCCI (27)

Enrique Sienkiewicz

¿QUO VADIS?

VI

Petronio se hallaba en casa.

El esclavo que guardaba la puerta no se atrevió á detener á Vinicio, quien penetró hasta el «atrium» con la violencia de un huracán, y habiéndosele dicho allí que el dueño de la casa estaba en la Biblioteca, precipitóse en ella con el mismo ímpetu. Viendo que Petronio escribía, le arrebató la caña (1), hízola pedazos y la arrojó al suelo pisoteándola; luego le hincó los dedos en el hombro y acercando su rostro al de su tío, preguntó con voz enronquecida: —¿Qué has hecho de ella? ¿Dónde está?

De pronto sucedió una cosa sorprendente. Aquel flexible y afeminado Petronio cogió la mano con que el joven atleta le oprimía el hombro, en seguida le tomó la otra y sujetando luego las dos en la suya con la presión de un torno de hierro, le dijo:

—Sólo por la mañana me encontrarás débil; por la tarde recobro mis antiguas fuerzas. Intenta desprenderte. Algún tejedor debe haberte enseñado gimnástica y algún herrero modales.

Entretanto, su semblante no demostraba ni asomo de cólera, pero en sus ojos advertíanse unos como pálidos destellos denunciadores de intrepidez y de energía.

Después de un momento, dejó caer las manos de Vinicio. Este se hallaba delante de él, abrumado ahora de iracundia y de vergüenza.

—Tienes una mano de acero,—dijo,—pero, si me has traicionado, te juro por todas las divinidades internas que he de clavar un puñal en tu pecho, aun cuando te refugiaras en las habitaciones del César.

—Hablemos con calma,—dijo Petronio.—Como ves, el acero es más fuerte que el hierro; así, pues, aun cuando de uno de tus brazos bien pudieran hacerse los dos míos, no te hé de matar. Por el contrario, me apena tu rudeza, y si toda-

vía pudiera sorprenderme la ingratitud de los hombres, habríame sorprendido tu ingratitud.

—¿Dónde está Ligia?

—En un burdel, es decir en la casa del César.

—¡Petronio!

—Cálmate y siéntate. He pedido al César dos cosas, que ha prometido concederme. Primero, sacar á Ligia de la casa de Aulio; y segundo, dárte-la. ¿No llevas por ahí algún cuchillo entre los pliegues de tu toga? Porque acaso ya es hora de que me hieras. Sólo te advierto que aguardes si- quiera unos dos días, porque sería llevado á una prisión, y entretanto Ligia se fastidiaría sola en tu casa.

Reinó el silencio. Vinicio miró por espacio de algunos instantes á Petronio con los ojos atónitos y en seguida le dijo:

—Perdóname; la amo y el amor me está perturbando las facultades.

—Admírame, ¡oh Marco! anteaayer dije al César estas palabras.

«El hijo de mi hermana, Vinicio, se ha enamorado á tal punto de una escandalosa jovencita que han criado los Aulios, que los suspiros tienen convertida su casa en un verdadero baño de vapor. Ni tú, ¡oh César ni yo; porque ambos sabemos lo que es la verdadera belleza, daríamos mil

sestercios por ella; pero ese muchacho ha sido siempre obtuso como un tripode y ahora acaba de perder el resto del juicio que aun le quedaba.»

—¡Petronio!

—Si no alcanzas á comprender que todo esto lo dije para mayor seguridad de Ligia, estoy pronto á creer que dije al César la verdad. Convení á Barba de Bronce de que un hombre de su temperamento estético no podía considerar bonita á esa muchacha; y Nerón, que hasta ahora no se ha atrevido á mirar las cosas sino á través de mis ojos, no encontrará belleza en ella, y no encontrándola, no la deseará. Era necesario que nos pusiéramos en guardia contra el mico y lo asegurásemos con una cuerda. Ahora no será él quien aprecie la hermosura de Ligia, sino Popea; y ésta, como es natural, se esforzará entonces por des-

pedir cuanto antes de palacio á la muchacha. Además, dije á Barba de Bronce, así, como de pasada: «¡Haz venir á Ligia y entrégala á Vinicio! Tú tienes el derecho de hacerlo, porque ella es un rehén; y si tú la guardaras causarías pena á Plaucio.» Y él convino en esto; no tuvo la menor objeción que alegar, con tanto mayor motivo, cuanto que mi consejo le suministraba la oportunidad de mortificar á gentes honradas. Así, pues,

